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[ 观众声音 ]

和吃年夜饭一样，每年过年看央视春晚已经成为中国老百姓的“民俗”了。大家年年都给春晚挑刺儿，可是年年还是离不开
它。现在，牛年临近，除了央视春晚照旧会给老百姓助兴外，日前一位叫老孟的网友“前期投资”140元举起了“山寨春晚”大旗，网
友们一片叫好声。不过“山寨春晚”刚刚开始吆喝了几天，也被别人“山寨”了，西安、长沙、成都等地的网友也开始操办自己的山
寨春晚，中原版“烩面春晚”也在筹备之中。而在央视春晚语言类节目的三审中，又爆出郭达、蔡明把今年最火的“山寨”风融汇进
了新节目中。简直是走过一寨又一寨，全国上下一片“山寨”之风。 晚报记者 王冉

率先扛起山寨大旗的老孟现在是火得一
塌糊涂，最近网络上几乎每天都会有“山寨春
晚”的消息。就在老孟的这个创意公布没过多
久，就有网站、文化公司也要抢占山寨春晚的市
场。前一段，一张名为“山寨春晚”的海报开始现
身网络。海报为红色背景，主体是一个硕大的

“春”字和“2009春节联欢晚会”几个大字，右上
角则打上了“山寨春晚”的“官方”网站简称——

“CCSTV”。这样的造型让人以为是老孟他们的
正宗“山寨春晚”海报，结果发起人老孟站出来说
是仿冒的。记者随后登录“山寨春晚”的官方网
站一看，他们也确实没有什么类似的海报。

就在“山寨海报”露面之后，网上
随即又开始流传一份山寨春晚节目
单，节目单上共有15个节目，内容均涉
及网上热炒的话题，“刘翔”带来的歌
曲《你伤害了我却一拐而过》被排在第
六,还有部分股民表演大型诗歌朗诵
《冬天已经来了，春天还会远吗？》。这些
节目,很吸引人的眼球，吊起了很多网友的
胃口。不过，这份山寨春晚的节目单最后也被证
实是“山寨版”。老孟在接受采访时表示，他们的
节目报名还没截止时，网上就已经开始流传这份
节目单了，从时间上来说就有问题。

北京这边有老孟，各地的网友们纷纷开始
启动，全国上下一片“山寨”之风。西安又蹦出来
了个小惠，他也要搞一台民间春节联欢晚会，并
打算在电视台、网络上进行直播。据悉，这台春
晚的活动口号是“百姓的晚会，你我的舞台”，原
则是“没有假唱，没有钱权交易，没有潜规则，自
由民主，努力打造让观众满意的晚会盛典”。目
前他们正忙着征集演员、招导演。

湖南网友也在低调操办“酱油春晚”，初步敲

定在农历小年左右举行。作为网友自发组织的春
晚，酱油春晚将全面打破传统意义上春晚的操作模
式，除了全部是网友自编自导的纯娱乐节目模式，
节目内容也将充斥着2008年的众多网络名词，雷
人、囧等恶搞元素都将被融入节目其中。随后“成
都草根剧组”也坐不住了，他们筹办山寨春晚的出
发点在于展现灾区人民震后坚强的意志，说明成
都草根没有被地震吓倒，舞照跳，片照拍，年照过，
告诉人们成都依然美丽，体现川式幽默。

很多时候我非常同情央视春晚的导演，这绝对是一
个苦差事，每年辛辛苦苦的，为一个“年夜饭”从年头折
腾到年尾，却每每要落得个江郎才尽、一年不如一年的
恶评。央视春晚的落寞，不是因为那帮人不努力，而是
他们把央视节目弄得太玄乎。央视春晚已然形成了一
个寄喜庆热闹于奢华歌舞、寓宏大叙事于搞笑幽默的艺
术范式，在色彩越来越眩目、阵容越来越豪华的同时，也
必将越来越远离草根大众。什么选秀明星不能上春晚，
什么民间剧场演员不能上春晚，似乎上春晚前必须要够
一个级别才行。

“向央视春晚叫板，给全国人民拜年。”这是“山寨春
晚”的口号，也是让很多网友津津乐道的地方。办老百姓自己的春晚，这听起来很
动听。山寨春晚的生命力就在于草根性、大众性和民间性，就在于它必须以一种
有别于央视春晚的形式顽强地存在，从而实现草根文化和主流文化的共存和平
衡。从娱乐节目本身来说，山寨春晚只是观众们下意识中用来督促央视春晚变
身、创新的一个工具和筹码。而从更深层的文化意义上来说，山寨春晚被赋予的
意义是打破文化垄断，向主流文化叫板。别想着几个版本的山寨春晚本身有多么
吸引公众，主要是它对准了央视春晚这个靶子，深深地点了央视孤芳自赏的穴。本来
平庸却不得不做出独孤求败的样子，这是央视春晚的荒诞之处。不管山寨春晚最
终能不能和央视春晚形成正面对抗，起码勇气可嘉。

张某（22岁，大学生）

老百姓真正参与才是好的
我感觉如果直播，“山寨春晚”肯定会火。

只有老百姓真正参与，得到老百姓的充分认可
才是好的，才不是矫揉造作的。不要只追求大
明星，大腕。平平淡淡才是真。央视春晚水平
很高吗？一些难听的、没调儿的歌儿，然后拉来
一群说相声的来回胡扯，抖几个巨冷的包袱，就
这效果还好意思砸那么多钱进去？山寨春晚的
歌舞起码是我们老百姓自己排的，诗朗诵是我
们老百姓写的，就冲这份真实就应该鼓励。

李小姐（29岁，广告员）

两者可以和谐共存
完全可以和谐共存啊，两者根本就没有可

比性啊。这个“山寨版”的其实就是人民群众
自己哄自己玩，这就好像是大学里学生自己组
织的文艺联欢晚会一样。没有必要说春晚不
好、春晚无聊、春晚换汤不换药，你要是春晚导
演或者是春晚的工作人员也会感到江郎才尽，
况且众口难调，虽说有的人张口闭口说春晚无
聊，但不管是爱看不爱看，春晚已经成为老百
姓的一种习惯了。

真“山寨”遭遇假“山寨”

山寨春晚PK央视春晚

以草根的名义吸引眼球

[ 三言二拍 ]

秦新民（央视春晚策划人之一）

想借央视出名的人太多
已经办了 25 届的央视春晚现在第一次面

临“山寨春晚”的直接“挑战”。记者就此采访了
央视春晚策划人之一秦新民，他表示还没有听
说此事。“目前我们正忙着春晚的各项事务，根
本顾不上其他事情。现在想借央视出名的人太
多了，我们没法一一回应。网上的东西我根本
没时间关注，所以还不大清楚整件事的经过。”
秦新民表示，央视并不在意所谓的“山寨春晚”，

“闹就闹去吧，现在甚至有很多电视台都打着叫
板央视的旗号办春晚。只要不侵犯央视的权
利，自然有相关部门去处理，我们现在真的没精
力去过问这些事情。”

高大宽（赵本山经纪人）

如果有时间有作
品，不排斥参加山寨春晚

每年春晚赵本山都是全民关注
的焦点，现在他已经开始闭关修炼
了，谢绝一切外界干扰。记者致电
他的经纪人高大宽，对于现在网上
如火如荼的山寨春晚，高大宽告诉

记者，他留意到了，但是一直在紧张准
备央视春晚的赵本山根本没有时间注

意这个。
至于山寨春晚会不会对央视的传统春

晚造成威胁，高大宽明确地表示：“我觉得
不会对央视春晚造成冲击，因为专业的和
业余的毕竟有区别。”赵本山是通过央视
春晚走红的，应该对央视春晚有着深厚
的感情，那是不是赵本山非央视春晚不
上呢？高大宽说：“也没有啦，辽宁台的
春晚我们每年都会参加。”那要是除了央
视和家乡辽宁台以外的电视台或者类似
网友主办的山寨春晚邀请赵本山的话，
他会参加吗？高大宽说：“要是能够忙过

来的话，行啊，但是现在光是一个央视
春晚就已经忙得够呛了。其实我们对
其他春晚都不排斥的，主要能让观众

喜欢就行。”换言之就是如果有时间
的话，山寨春晚邀请赵本山他也会
去的？高大宽笑呵呵地说：“嗯，对，
如果有时间和好作品的话。”

现在网友们自发炮制山寨春晚
来跟央视春晚叫板，从网上曝光的一

些创意来看，还是让人觉得挺有新意的。对此
高大宽说：“关于评价这个东西，还是等看过了
之后再说吧，没有看就评价太早了。”

[ 业内发言 ]

老孟要搞“山寨春晚””
湖南操办“酱油春晚””
河南也有“烩面春晚”

…… ……

山寨之花
遍地开

点了央视孤芳自赏的穴

[ 三言两拍 ]

以老孟为首的“山寨春晚”组委会12月18日
在北京召开发布会，公布了最新动向。“山寨春晚”
将于2009年1月25日晚举行，场地确定在贵州电
视台北京影视基地。除已签订电视转播意向协
议的贵州电视台外，腾讯网新闻论坛和悠视网也
与“山寨春晚”组委会达成合作意向，将提供视频
直播、网络互动等。

敢于和“山寨春晚”签订电视转播协议，贵州
电视台无疑是比较大胆的。不过对于“山寨春
晚”，贵州电视台节目制片人胡庶也提出了一些建
议，他认为“山寨”有仿制或盗版的意思，易引发争
议，因此建议组委会将“山寨春晚”改成“草根春
晚”或“平民春晚”。值得注意的一点是，贵州电视
台对“山寨春晚”是转播而不是大年三十晚上直
播，所以就不会与央视春晚正面对抗。这样的好

处是不会因为央视春晚分流观众，但从另一个方
面看，不在同时段播出也就失去了与央视抗衡的
宣传卖点。到时候，关注“山寨春晚”的网友已经
在网络上观看了直播，会不会选择看电视上的“重
播”，就要视节目精彩程度而定。另外，贵州电视
台的影响力有限，能否对“山寨春晚”起到推动作
用，还不得而知。


